
ـــة الـــبرد والحساســـية كيـــف تفـــرق بين نزل
الربيعية وكيف تعالجها؟

, أبريل  | كتبه لين أليسون

ترجمة وتحرير نون بوست

حل الربيع، وحل معه بؤس ملايين الأشخاص الذين يعانون من الحساسية الربيعية، وهي الحالة
المرضية التي تعد، وفقًا لمراكز السيطرة على الأمراض والوقاية منها، سادس سبب رئيسي من أسباب

الأمراض المزمنة، والتي تكلف نظام العناية الصحية ما ينوف عن  مليار سنويًا في أمريكا وحدها.

يشـير الـدكتور روبـرت وايـس، أخصـائي الأذن والأنـف والحنجـرة وأمـراض الرقبـة، بـأن الحساسـية تعـد
أيضًــا الســبب الــرئيسي لالتهــاب الجيــوب الأنفيــة المزمــن، وهــي حالــة مزمنــة تقعــد الأشخــاص الذيــن
يعـانون منهـا لأيـام متعـددة جـراّء المـرض وتـؤثر علـى إنتـاجيتهم إلى حـد كـبير، “ناهيـك أيضًـا عـن الآثـار
العميقــة الــتي يعكســها التهــاب الجيــوب الأنفيــة علــى الحيــاة والعلاقــات اليوميــة لحــوالي  مليــون
شخصًـا يعـانون منـه في أمريكـا وحـدها” يقـول الـدكتور وايـس، ويتـابع: “الربيـع والخريـف همـا أسـوأ
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وقت يستثير الحساسية والتهاب الجيوب الأنفية”.

كــثر مــن تشــير الإحصائيــات إلى أنــه وعلــى الرغــم مــن الانتشــار الشديــد لأمــراض الحساســية، إلا أن أ
نصف الأشخاص الذين يعانون منها لا يطلبون المساعدة المتخصصة لحالتهم، والسبب الأكثر شيوعًا
خلف ذلك، هو حالة الخلط والارتباك حول ما إذا كانوا يعانون من حالة حمى القش (التهاب الأنف

الأرجي) أو من فيروس الزكام.

لذلك، إليكم هنا ثمانية طرق لتمييز الفرق ما بين نزلة البرد وحساسية الربيع:

الحمى: هجمات الحساسية لا تتضمن أي نوع من الحمى بتاتًا كجزء من أعراضها، بينما تنطوي
نزلات البرد غالبًا على ارتفاع طفيف بدرجات الحرارة، أو قد ترتفع حرارة الجسم إلى درجات عالية إذا

كان الفيروس المتسبب بحالة نزلة البرد عدوانيًا.

السعال: غالبًا ما تنطوي نزلات البرد على شكل من أشكال السعال، ولكن بالمقابل لا يعاني المرضى
أثناء هجوم الحساسية من حالات السعال، ولكن بعض مرضى حساسية، وخاصة أولئك الذين
يعانون من الربو، قد يختبرون مشاكل الصفير عند التنفس أو السعال كجزء من الأعراض المتقدمة

للحساسية الربيعية.

العطس: العطس المتكرر والكثيف هو سمة مميزة لهجمات الحساسية، وخاصة لدى المرضى الذي
لا يشعرون بوهن المرض.

الســيلان أو انســداد الأنــف: احتقــان الأنــف هــو عــرض مشــترك مــا بين الحساســية ونــزلات الــبرد،
وينجم عن استجابة الجهاز المناعي لزيادة تدفق الدم إلى الأغشية المخاطية الداخلية للأنف وتجويف
الجيوب الأنفية، وبشكل عام، يكون السائل المخاطي الناجم عن الحساسية صافيًا وذو قوام مائي،
في حين يكــون السائــل المخــاطي النــاجم عــن العــدوى ســميكًا وملونًــا، وخلافًــا للاعتقــاد الشــائع، لــون

الأغشية المخاطية الأنفية لا يفيد في التمييز ما بين العدوى الفيروسية أو البكتيرية.

صداع الرأس: يسبب احتقان الأنف في كثير من الأحيان أوجاعًا في الرأس ناجمة عن الشعور بالألم أو
الضغط داخل الجيوب الأنفية، وتسمى هذه الحالة أحيانًا بـ”صداع الجيوب الأنفية”، وهذه الحالة
يمكــن أن تحــدث ســواء في الحــالات التحسســية أو في نــزلات الــبرد، ولكــن إذا كــان الصــداع متركــزًا في

كثر خطورة. جانب واحد، فقد يشير ذلك إلى وجود عدوى بكتيرية أ

يبًــا إلى أن الأعــراض حكــة العينين والأذنين والحلــق: الحكــة في هــذه المنــاطق تشــير بشكــل دائــم تقر
ناجمة عن هجمة تحسسية.

إلتهــاب الحلــق: كــل مــن نــزلات الــبرد والحساســية يمكــن أن تــؤدي إلى التهــاب الحلــق، لكــن مــرضى
كـثر شـدة كـثر “حكـة” في حين تُنتـج نـزلات الـبرد التهابًـا أ الحساسـية غالبًـا مـا يصـفون ألم الحلـق بأنـه أ

و”خشونة”.



تورم الغدد: تتصاحب نزلات البرد في كثير من الأحيان مع تورم في الغدد الليمفاوية في الرقبة وأسفل
الذقـن، والـتي تـزول بعـد فـترة مـن تلقـاء نفسـها، وعلـى النقيـض، نـادرًا مـا تنتـج الحساسـية تورمًـا في

الغدد.

العلاج

إذا تيقنــت بــأن الأعــراض الــتي تعــاني منهــا هــي نتيجــة لهجمــة تحسســية، فــإن الخطــوة الأولى هــي
محاولة الوصفات الدوائية لمضادات الهيستامين، مضادات الاحتقان، وبخاخات الأنف.

ــا لمعاناتــك مــن النعــاس أو فقــدان النشــاط في حــال تعرضــك لهجمــة حساســية، إطلــب مــن “تجنبً
طبيبــك وصــف أحــد أدويــة مضــادات الهيســتامين غــير المنومــة مثــل الأليجــرا أو الكلاريتين”، يقــول
الــدكتور ويــس، ويضيــف: “في حــال لم تكــن هــذه الأدويــة كافيــة لتخلصــك مــن معاناتــك، إطلــب مــن
طبيبك وصف أدوية رذاذ الأنف الستيرويدية مثل الرينوكورت، الفلوناز، أو الناساكورت، وهناك أيضًا

أدوية فموية غير منومة قد تساعد على السيطرة على الحساسية، مثل السينجولير”.

يشـــير وايـــس بـــأن الخيـــار الأفضـــل لعلاج الحساســـية هـــو العلاج المنـــاعي (Immunotherapy) أو
اختصارًا (IT)، والذي يضعف من رد فعل الجسم المناعي لمسببات الحساسية، وهو العلاج الوحيد
المتــوفر الــذي يشفــي أمــراض الحساســية، حيــث ثبــت بــأن العلاج المنــاعي يقلــل مــن احتقــان الأنــف
وسيلانه ومن حكة العيون، فضلاً عن أنه قد يقلل أيضًا من ظهور الأعراض ويساعد على السيطرة

على الربو لدى الأطفال والبالغين.

أخيرًا، عادة ما ينطوي العلاج المناعي التقليدي على حقن مستخرجات الحساسية بشكل أسبوعي
ضمن العيادات الطبية.

المصدر: نيوزماكس

/https://www.noonpost.com/11050 : رابط المقال

https://www.newsmax.com/Health/Headline/spring-cold-allergy-treatment/2016/03/31/id/721737/
https://www.noonpost.com/11050/

